
籌備新醫學院工作組與三大學會面

醫務衞生局局長盧寵茂表示，在與
每間大學每節兩小時的會面中，工作組
的專家顧問和相關政策局代表與大學代
表就其提交的建議書內容作深入交流，
亦進一步了解他們就落實建議書各項內
容的準備工作及資源安排，包括創新策
略定位、課程結構與評估方法及財政可
持續性等。

他表示，工作組會提速提效推進下
一步工作，採用全面和綜合的方法評核
建議書，預期今年內完成評核，並向政
府建議一個最能配合香港發展成為國際

醫療培訓、研究和創新樞紐的方案。

選址大學城 可產生協同效應
教育局局長蔡若蓮表示，期望新醫

學院不僅能推動大學自身的整體發展，
更能提升香港在全球舞台上的競爭力。
此外，新醫學院將選址於 「北都大學教
育城」 ，地理位置優越，能有效促進學
界、科研及產業的協同發展，並與大灣
區內的夥伴產生協同效應。期望獲選的
大學能把握這個寶貴機遇，積極推動香
港醫學學術及科研水平再創高峰，並加

強區域內的交流合作。
工作組於去年10月成立，由具豐富

醫學教學和大學管理經驗的本地和海內
外學者、專業人士等人組成，並已制定
設立新醫學院的方向及準則。十項主要
考慮條件包括創新策略定位、教職員人
手、校園與教學設施等。

工作組去年12月2日向所有大學教育
資助委員會資助大學發信，邀請有意成
立新醫學院的本地大學在今年3月17日或
之前提交建設第三所醫學院建議書，截
止前共接獲三份建議書。

【大公報訊】記者王亞毛報道：衞生署
衞生防護中心數據顯示，新冠病毒活躍度升
至六個月以來新高，日前一名16個月大男童
同時感染新冠病毒和鼻病毒／腸病毒，併發
嘶吼症，情況危殆。有醫生表示，現時針對
JN.1病毒株的新冠疫苗仍可預防正流
行的XDV新冠病毒株，同時不少市民
距離上一次感染新冠病毒或接種新冠
疫苗已超過半年，呼籲大眾要繼續接
種加強劑。

衞生防護中心4月30日公布，一名
過往健康良好的16個月大男童，4月29
日開始出現發燒、氣促和哮鳴，同日
先後向兩名私家醫生求醫，翌日到廣
華醫院急症室求診，並在該院兒童深
切治療部留醫，臨床診斷為同時感染
新冠病毒和鼻病毒／腸病毒併發嘶吼
症，情況危殆。

男童未打針 潛伏期曾到台北
初步調查顯示，該名男童未接種

過新冠疫苗初始劑次。他於潛伏期內

曾到台北。其兩名家居接觸者快速抗原測試
對新冠病毒呈陽性反應，其中一人曾出現呼
吸道病徵。

衞生防護中心表示，新冠病毒在本港社
區的整體活躍程度自今年3月中起持續上升。

同時污水監測數據顯示，XDV在本地的流行
率有上升趨勢。由於XDV是一種與JN.1相關
的變異病毒株，因此現時本港使用的新冠疫
苗仍能有效預防，呼籲未曾接種新冠疫苗初
始劑次的人士，以及高風險市民盡快接種額

外加強劑。

市民外遊增 易再引起爆發
家庭醫生林永和向大公報記者表

示，在近期的求診病人中，半數以上傷
風、咳病人都感染新冠病毒，其中各年
齡段都有，不少為長者及未接種疫苗的
兩歲以下小孩，多數是在家中交叉感
染。他指出，大家的病徵因人而異，第
一次感染通常會嚴重些，而有一半個案
會出現發燒，或異常疲倦骨痛。

林永和表示，上次新冠爆發大約在
去年9月，距離現在都超過半年，大部
分受過感染，或者打疫苗超過半年的人
士抵抗力就會下降，加上市民外遊和各
地人口交流，很容易會引發再一次大爆
發。

【大公報訊】記者郭如佳報道：吞嚥困難是常
見的長者健康問題，成因包括身體機能退化或疾
病，例如中風、認知障礙、柏金遜症和癌症等。為
促進長者的身心健康，香港科技大學昨日（3日）
聯同樂齡社企 「Project Futurus」 及基督教靈實協
會攜手舉辦活動，透過提供軟餐點心、科技示範及
音樂表演，為長者創造獨特飲茶體驗。

較單靠人手製作快三倍
有本地研究顯示，約六成居住於院舍，以及四

成接受日間護老服務的長者，均面對不同程度的吞
嚥障礙。由於擔心於公眾地方進食時嗆到引起尷
尬，許多長者往往避免外出用膳，令他們難以與家
人一起外出用膳。

據了解，有吞嚥困難的病人的膳食，需參照
「國際吞嚥障礙飲食標準」 ，亦牽涉不少工序，令
製作成本增加，許多安老院舍因而只能提供賣相欠
吸引力的糊餐，影響長者食慾。

為解決此難題，科大初創企業Elevatefoods研
發透過3D食物打印技術，提升軟餐製作的效能，現

時能在三分鐘之內打印造型如實物一樣的軟餐雞腿
或西蘭花，較單靠人手製作時間快三倍。該公司亦
正研發製作更多元化及款式的優質軟餐，例如蛋撻
及布丁等。

為裨益更多受眾，Elevatefoods與科大另一間
初創公司PanopticAI（全境智能有限公司）合作，
運用PanopticAI已獲美國FDA認證的醫療監測科
技，僅需利用手機或平板電腦作30秒面部掃描，便
可計算出各種包括心率、呼吸率、壓力指數、血壓
等健康指標，根據數據設計合乎不同健康需求的食
物及小食，推動個性化及營養健康餐飲。

展示醫療及健康科技發展潛能
科大校長葉玉如教授表示，一份色香味俱全的

軟餐點心，不僅能夠喚起吞嚥困難的長者回憶中的
滋味，更滿載幸福與關懷。科大師生運用科技提升
軟餐的製作效率及營養，亦展示醫療及健康科技對
推動社會發展的潛能。

行政會議成員暨基督教靈實協會行政總裁林正
財表示，吸引的食物外形能令人垂涎欲滴、食慾大

增，過往軟餐為使長者方便進食，側重食物質感。
而現時軟餐在保留營養的同時，更注重還原食物原
型，讓長者享受 「一盅兩件」 的飲茶樂趣。

一眾參加者除在大學享用軟餐外，更參觀了大
學校園，並欣賞了科大理學院學生的經典金曲表
演，以音樂連結世代，為長者締造難忘體驗。

籌備新醫學院工作組（工作組）昨日分別與已提交建設第三所醫學院建議書
的三間大學，即香港浸會大學、香港理工大學和香港科技大學會面，就他們的建

議書作深入討論，進一步了解其建議內容。
工作組預期今年內可就三間大學的建議書完成評核，並向政府建議一個最能配合香港發展成為國際醫療培

訓、研究和創新樞紐的方案。

大公報記者 趙宏
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科大推出「愛心軟餐」 讓長者再嘗「一盅兩件」

深入討論建議書內容 料今年內完成評核
教育宏圖
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現場嘉賓親手體驗如何將食物液體製作成精緻的
軟餐燒賣，並為長者們送上軟食點心。

▲16個月大男童同時感染新冠病毒和鼻病毒／腸病毒併發嘶
吼症，現時仍在廣華醫院留醫。

【大公報訊】記者馮京報道：提供疫苗接種及體
檢服務的仁滙醫務集團懷疑結業，政府發言人指，截
至昨日下午5時，海關和警方共接獲998宗相關舉報，
消委會則指截至下午4時，共接獲458宗相關投訴，涉
及2,619,657元，當中涉及最高金額的個案為23,550
元，每宗個案平均金額為5,720元。

政府指，執法部門正安排已舉報的市民錄取口
供，正循《商品說明條例》的不良營商手法方向作跟
進調查。如發現有違例情況會採取執法行動。

仁滙疫苗接種服務中斷，專家籲家長毋須恐慌。
港大兒童及青少年科名譽臨床副教授關日華在一個電
台節目表示，理解受影響家長的擔心，若子女未完成
有關接種，可帶同有關疫苗接種紀錄，到衞生署轄下
母嬰健康院接種相應疫苗。

須提防「疫苗疲累」情況
關日華說，在香港，應對不同疾病的疫苗，不是

涉及很多種品牌，相信有關機構所用的疫苗，都是本
港慣用的品牌，加上引入香港的疫苗經過非常嚴密監
督及監察，若受影響兒童未完成相關接種，可到其他
機構或政府母嬰健康院接種。

最近本港新冠病毒活躍程度創近半年新高，關日
華說，最近有成人感染新冠病毒後死亡，亦有兒童感
染後出現 「嘶吼症」 等嚴重情況。

關日華指出，新冠病毒會不斷變種，部分病毒株
傳播力高，但全球各地都有 「疫苗疲累」 或 「疫苗猶
豫」 情況，不少人認為新冠病毒病情輕，可不用打
針，呼籲市民盡快接種相關疫苗，及早預防；又指新
冠病毒正肆虐，市民如要前往人多地方，建議戴上口
罩。

▲PanopticAI（左）僅需利用手機或平板電腦作30
秒面部掃描，便可計算出各種包括心率、呼吸率、
壓力指數、血壓等健康指標；而Elevatefoods透過
3D食物打印技術（右），可在三分鐘之內打印造型
如實物一樣的軟餐雞腿或西蘭花。
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▲仁滙醫務集團懷疑結業事件，海關和警方至今共接
獲近千宗相關舉報。

▲由醫務衞生局局長盧寵茂和教育局局長蔡若蓮擔任聯席主席的籌備新醫學院工作
組，昨日分別與已提交建設第三所醫學院建議書的三間大學會面，就三間大學的建議
書作深入討論，並進一步了解其建議內容。工作組表示，預期今年內將完成有關評
核。

引入3D打印技術製點心色香味全

防護中心：新冠病毒活躍度升至半年新高


醫衞局：續研規管「火車頭」吸煙行為

【大公報訊】記者馮京報道： 「火車
頭」 吸煙行為對路人構成滋擾（見圖），爭
議不斷。政府控煙修例提出，禁止排隊輪候
公共交通工具時吸煙。對於會否擔心執法時
或出現爭執，醫務衞生局副秘書長李力綱昨
日在電台節目表示，市民對排隊行為已很熟
悉，加上排隊時人與人之間距離近，很少不
知道自己正在排隊。

李力綱被問到，如果下雨天市民在大廈
簷篷下等巴士，但沒有形成隊列，這個情況
下能否吸煙。他說，在這個特別場景下，今

次修例可能包括不到，但他強調，提出禁止
排隊輪候公共交通工具時吸煙屬一大突破，
希望可建立控煙文化，相信吸煙人士會明白

人多及候車地方，最好不要吸煙。至於有否
計劃立法規管邊行邊吸煙的 「火車頭」 行
為，李力綱回應說，沒有放棄有關研究，又
指設立大範圍禁煙區的做法靈活，當局會考
慮市民訴求，無論是涵蓋數條街或行人專區
範圍等建議，全部都可考慮。

政府強調今次修例首要打擊私煙，海關
助理關長黃浩然在同一節目說，預料今年第
三季推出先導計劃引入完稅煙標籤制度，又
指香港的煙廠數目不太多，目前至少有多於
一間煙廠願意參加。


